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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）近年反對派「死咬」
行政長官及高級官員的外訪開支不放，質疑他們亂花
公帑「窮奢極侈」，在昨日的立法會財委會特別會議
上，有反對派議員聲言，特首梁振英從無汲取前任的
教訓，自上任至今的外訪、辦公室及酬酢使費，均較
前行政長官曾蔭權平均花費為高。行政長官辦公室常
任秘書長劉焱反駁指，考慮到社會對主要官員及行政
長官外訪開支的關注，今屆行政長官及特首辦主任均
乘坐商務客位外訪，她又以特首去年底到訪北京述職
為例，當中涉及的機票、飲食及交通等使費亦都較
2011年前任特首曾蔭權述職為少。

立法會財委會昨日舉行特別會議討論政府部門開
支。公民黨黨魁梁家傑揚言，梁振英去年7月上任至
今，其外訪、辦公室及酬酢使費高達290,506元，按月
平均花費較曾蔭權為高，「單是以梁振英去年12月20
日至22日到北京周年述職及拜訪中央政府部委為例，
花費高達64,938元，平均較曾蔭權2011年12月到北京
周年述職4日，花費的75,000元為多。他是否完全無汲
取教訓繼續『亂使公帑』？」

劉焱：交通飲食隨員都縮

劉焱回應時稱，議員以個別數據來衡工量值，甚至

量度公帑使用成效未必合適，但以梁振英及曾蔭權到
北京周年述職為例，梁振英涉及的機票、飲食及交通
等使費亦都較2011年曾蔭權述職為少，「考慮到社會
對主要官員及行政長官外訪開支的關注，今屆行政長
官及特首辦主任均乘坐商務客位外訪。雖然去年述職
每日開支都較2011年高，但梁振英在北京租用活動室
會見傳媒花費了12,000元，隨行人數亦減至4人，涉及
的機票、飲食及交通等使費亦都較2011年特首述職為
少」。

被問到行政長官辦公室去年接待的內地訪客總量，
行政長官辦公室回應時稱，辦公室是以現有資源處理

相關工作，由於涉及機構及人數眾多，辦公室並無統
計接待訪客人數等資料，但為鞏固和加強香港與外國
和內地的聯繫，辦公室經常接待世界各地政府、國際
組織、傳媒及商貿代表等，當中包括內地訪客。

黃世照：專員送禮視乎情況

此外，公民黨議員郭榮鏗揚言，前廉政專員湯顯明
任內的34次外訪中，22次為訪問內地，花費金額高達
400萬元，並花費22萬元購買禮物贈送官員，當中由
90元至11,430元不等，要求廉政公署交代相關指引細
則。副廉政專員黃世照回應時稱，廉政公署內部並無
送禮及外訪指引，有關外訪次數及活動主要由廉政專
員與部門首長商討，自行評估後作最終決定，並視乎
賓客身份及活動內容而定，廉政專員過去亦曾就相關
問題進行檢討。

特首慳坐商務位 狀黨仍屈亂花錢

反對派迫警洩密不果
促公布胡椒噴劑儲量 黎棟國：公開影響執法能力

范國威屈警隊「獨立王國」

立法會財務委員會昨日召開特別會議，討論有關保
安事務撥款，多名反對派議員關注警方處理遊行示威
的工具儲備。「新民主同盟」范國威聲稱，近年警權
有過大趨勢，根據過往警方使用胡椒噴劑的經驗，警
方曾經在未預先警告及安全距離的情況下使用胡椒噴
劑，立法機構有責任了解儲備細節，「現時警方將胡
椒噴劑『這把具殺傷力的刀』放置市民頭上，警方拒
絕公開資料是不合邏輯及不負責任，將警務處當作

『獨立王國』」。
資訊科技界議員莫乃光指，警務處拒絕公開胡椒噴

劑儲備量，亦不交代科技罪案組轄下網絡安全中心的
營運開支詳情，令人百思不得其解，質疑警務處需增
聘人手做好點算工作，「警務處連科技罪案組曾接受
培訓人員，佔需接觸電腦資料人員百分比的簡單數據
亦無儲備，財政開支儼同黑洞。究竟是不想公開抑或
管理失當？」

「人民力量」黃毓民更聲言，警務處處長曾偉雄鎮
壓示威者有目共睹。

胡椒噴劑傷害低 用前會警告

黎棟國強調，警隊絕非「獨立王國」，亦非刻意有所
隱瞞，但警隊儲備胡椒噴劑數量、購買量、消耗量等
均屬警隊行動部署細節，不適宜公開，否則有可能削
弱執法能力，並重申警隊定會按照本港法律執法，絕
對不會針對任何人士，胡椒噴劑不是單純在示威衝突
場面應用，而是必要時用作制止暴力及違法行為，

「胡椒噴劑是比較有效及傷害性最低的工具，警方使用
前會作出口頭警告，使用後亦會提交報告」。

曾偉雄指出，警隊去年處理超過7,500次公眾遊行及
公眾集會，當中有示威人士被拘捕僅40宗，他們大多
涉及毆打、破壞他人財產及非禮等罪行，絕對並非議

員所指的「鎮壓示威」，「在處理遊行示威，警方會對
違法行為作果斷措施，此乃職責所在，並按照香港法
律執法，不存在議員口中『落唔落到手』的問題」。他
又說，警方的資料備存及細緻程度涉及資源開支，警
務處會繼續恪守減省不必要行政開支的原則。

一哥：警隊應使則使

被問到警務處處長過去5年外訪開支，曾偉雄回應時
指出，他出任警務處處長兩年間，先後外訪參加研討
會、會議，特別是與其他地方的合作協議，外訪開支
亦會因出訪日數及隨行人數有所調節，但耗費符合政
府規定外，亦會符合「應使則使、應慳則慳」的原
則，包括隨行成員如無特別理由亦需乘坐經濟客艙，

「我除了長途飛行，否則亦會乘坐經濟客艙，居住的亦
是一般客房並非套房」。

黃錦星：資助業界縮環保磚差價

陳國基：已拒5,200懷疑水客入境廉
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2016區會無委任 不撤當然議席

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）扶
貧是今屆政府其中一項「重點工
作」，行政長官梁振英表示，即使最
富裕的社會都無法完全消滅貧窮，只
能盡量減輕貧窮情況，政府仍在研究
如何協助貧困人士脫貧，又指設立貧
窮線是「破天荒」做法，將發揮

「3A」作用，即「分析」（analysing）
現在不同的貧窮狀態，以此「協助」

（assisting）政府制定針對性的政策，
同時持續「評估」（assessing）政策是
否有效。他並指，自己十分關注工廠
大廈 房中的貧窮人士，運輸及房屋
局將會為工廈 房戶進行抽樣調查，
了解他們的情況，以便制定相關政
策。

落區「感性認識」 比數字全面

梁振英昨日接受林以諾牧師《睇理
點睇》網台節目專訪，討論貧窮問
題。他直言，自己很少提「貧富懸
殊」，因「富有者更富有並非問題」，
而本港問題在於貧窮人士在設立最低
工資之前，出現「越來越窮」的情
況，強調即使最富裕的社會都無法完
全消滅貧窮，政府的重點精力放於解
決貧窮問題上。他指，自己經常親身
落區「 到感性認識」，相信這比

「掌握數字」更為全面，過去數個月
政府採取的措施亦收到一定成效，對
低收入人士的情況有基本掌握。

冀市民勿以為福利「養懶人」

他並主動談及綜援問題，指出透過
設立最低工資、提供交通津貼及整體
就業環境的改善，過去3年香港人領
取失業綜援及低收入綜援的人士各少
了三成，相信本港一直信奉「自力更
生」的精神，期望市民放下思想包
袱，不要認為政府所做的福利政策都
會「養懶人」：「如果大家接受這
點，政府有更多工作可放手去做。」
他會按部就班，因應政府財政能力去
解決貧窮問題，不排除將積累的財政
盈餘，用於對貧窮人士進行「補贖」
工作。至於全民退休保障，他表示因
社會未達共識，會留給扶貧委員會繼
續研究。

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）反對派策動

的示威遊行，不少港人料必演變成「癱瘓中環」

的鬧劇，在昨日的立法會財務委員會特別會議

上，多名反對派議員聲稱，現時警權過大不受

立法會監管，要求警方公布胡椒噴劑、「遠程

聲響裝置」（聲波炮）等工具的儲備量，避免

警方以大量儲備鎮壓示威者。保安局局長黎棟

國強調，警隊絕非「獨立王國」，亦非刻意有

所隱瞞，但警隊儲備胡椒噴劑數量、購買量、

消耗量等均屬警隊行動部署細節，不適宜公

開，否則有可能削弱執法能力，並重申警隊定

會按照本港法律執法，絕對不會針對任何人

士。

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）立法會財務委員會昨日繼續召
開第二天的特別會議，多名議員關注玻璃樽徵費後，會製造過多
環保磚，構成浪費，建議把環保磚推銷給其他地區。環境局局長
黃錦星表示，本港去年生產19萬平方米環保磚，政府採購了16萬
平方米，其餘部分由私人機構購入，局方關注回收成本高的問
題，未來會資助業界，縮窄環保磚與普通磚的差價，鼓勵更多人
支持環保。此外，隨 基建工程逐步開始，預計環保磚能夠完全
應付需要，為免減少碳排放，將盡量選擇留在本土應用。

會上亦有議員質疑，當局一方面推動減少廚餘，但在廚餘回收
系統上，未能配合實際需要。黃錦星指出，在大型廚餘回收場落
成前，推動源頭減廢，是最有效及花最少基建資源的方法，長遠
來說，大家都需要共商妥善安排。對於有議員希望，政府資助商
用柴油車安裝催化器，黃錦星表示，商用柴油車型號較多，技術
要求高，成本效益低，會繼續循序漸進，改善空氣質素。

擬設5環保站 注50億基金

黃錦星並稱，源頭減廢、加強回收、以及發展全面的廢物處理
基本設施以處理不同種類的廢物，為整體的大方向，可持續發展
委員會已接受政府邀請，將於今年內，與持份者和巿民討論都巿
固體廢物收費的實施細節。他亦透露政府計劃以先導方式，在全
港設立5個「社區環保站」，以支援在社區層面推廣綠色生活，並
在今年預留6,500萬元，作為建設工程和營運服務的開支。

他強調，必須提高公眾環保意識，及資助市民大眾參與建設綠
色社區。他並建議向環境及自然保育基金注資50億元，利用投資
回報所得，進一步提高公眾環保意識、推行環保科研以及促進公
眾參與環保行動。

香港文匯報訊（記

者 鄭治祖）政府建議
修改現行有關區議會
條例草案的內容，由
2016年起取消所有區
議會委任議席，並計
劃在5月15日於立法會
二讀。政制及內地事
務局副局長劉江華昨

日出席立法會《2013年區議會（修訂）條例草案》
委員會時，肯定委任區議員的貢獻。對於反對派議
員建議一併取消當然議員議席，劉江華強調，當局
目前沒有這樣的構思，並指當然議席亦需要經過選
舉產生，具有選舉元素，同時亦是與鄉事代表的溝
通橋樑，未來可再探討議席去留情況。

立法會《2013年區議會（修訂）條例草案》委員
會繼續為取消委任議席，聽取公眾意見。民主黨、
公民黨及「人民力量」代表傾巢而出，強烈批評委

任議席是不民主的做法、委任議員亦沒有民選基
礎。民主黨副主席蔡耀昌昨日更提出，除現時單議
席單票制外，建議劃出部分的議席以比例代表制方
式，選出某個數目的議員，讓議會內有兩個制度的
議員產生。他又指當局須加強區議會職能，下放市
政、街道管理等工作，與當年市政局職權相若。

鍾樹根：民主黨建議令人費解

民建聯立法會議員鍾樹根就指，民主黨一方面批
評比例代表制，一方面又建議將之引入區議會選
舉，實在令人費解。鍾樹根稱，區議會運作了20年
至30年，問題不是選舉方式，而是各區只考慮本身
社區利益，「現時區議會本身都有交通事務委員
會，可以成立一個包涵18區、具全港性的交通事務
委員會，定期進行全港討論，令議員的眼界大開，
議政能力亦可以從而提升」。

民建聯代表楊學明就指出，委任議員本身擁有專
業背景，對改善社區發揮有一定貢獻幫助，更能夠

彌補民選議員的不足，但隨 社會改變，現時當局
取消委任議席，建議將選區「劃細」，增加民選議
席數量，藉以吸引更多有志之士參選，亦是可以接
受。

新社聯倡留當然議席 為鄉民發聲

對於反對派建議一併取消當然議員，新界社團聯

會屬會代表董惠明認為，當然議員為鄉郊居民發
聲，每名當然議員都是透過選舉產生，應該保留。

劉江華：當然議席具選舉元素

劉江華回應時表示，政府建議2016年取消區議會
委任議席，但沒有同時取消當然議席，是因為當然
議席有選舉元素，亦是鄉事代表，未來可再探討議
席去留。他又稱，因應區內需要而增選的委員，能
補充區議會公眾參與不足的問題，亦無意取消，當
局將會在本年底，為區議會人口及議席數量作大型
諮詢。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）為打擊水貨活動，入
境處去年9月開始聯同警務處，展開代號名為「風沙行
動」的反非法勞工聯合行動，優先照顧港人需要。在昨
日的立法會財委會特別會議上，民建聯立法會議員陳克
勤表示，「風沙行動」曾進行35次行動，僅成功檢控
100人，質疑行動「雷聲大雨點小」。入境處處長陳國基
回應時稱，由於法庭需證明水貨客違反逗留條件，要充
分確立僱傭關係才可作出檢控，因此檢控個案較少，但
入境處可以拒絕懷疑職業水貨客入境，至今已有逾
5,200人被拒絕入境，未來會繼續大力打擊。

張雲正：依據「限奶令」執法

被問到政府會否檢討「限奶令」的執行成效時，海關
關長張雲正未有回應，但強調政府「限奶令」政策一日
生效，海關同事亦會依據法例執法，至今與相關政策部
門更是合作無間。他又說，海關除了調派關員按「限奶
令」執法，同時亦會做好上游的打擊工作，過去的幾次
執法更搜出百萬元奶粉，「若有任何人濫用內地通行證
到港旅遊，海關亦會拒絕其入境」。

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）

立法會財務委員會昨日舉行特別會
議，討論財政預算案的開支撥款。
多名議員關注廉政公署人員的流失
問題。新民黨田北辰質疑，過去幾
年廉政公署較高級人員的流失率較
公務員高。副廉政專員黃世照回應
時說，流失率高涉及多個因素，包
括市場待遇吸引年輕的廉政人員轉
工、廉署工作壓力大等，而廉署剛
完成大型招聘，期望短期內有40位
調查人員加入，解決人手不足的問
題。他又說，廉署及薪常會將討論
如何改善待遇，並計劃今個月內推
出「師徒計劃」，讓剛加入的調查
人員對工作有更深了解。

針對廉政公署的檔案管理，黃世
照強調，廉署檔案分為行政及業務
兩大類別，有關案件調查文件屬業
務類別，當中涉及很多敏感資料，
廉署會繼續以符合公眾利益及保密
原則的前提，與檔案處積極跟進。

■黃錦星表示，未來會資助業界，縮窄環保磚與普通磚的差價。

圖為屯門一環保磚工廠。 資料圖片

■劉江華指，當然議席亦需

經過選舉產生，亦是與鄉事

代表的溝通橋樑。資料圖片

▲黎棟國強調，警隊絕非

「獨立王國」，亦非刻意隱瞞

資料。 資料圖片

黎棟國指，胡椒噴劑不

單在示威衝突場面應用，

而是必要時用作制止暴力

及違法行為，警方使用前

會作出口頭警告。

資料圖片

■陳國基稱，入境處可拒絕懷疑職業水貨客入境，

至今已有逾5,200人被拒絕入境。圖為羅湖口岸水貨

客。 資料圖片
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